

Ceremonia de premiación Konrad Adenauer USIL



DIÁLOGOS 4

**Ceremonia de
premiación Konrad
Adenauer USIL**

*El arte de la política consiste en saber
precisamente cuando es necesario golpear
al oponente por debajo del cinturón*

KONRAD ADENAUER

Diálogos 4

Ceremonia de premiación Konrad Adenauer

Primera edición, octubre 2023

© Universidad San Ignacio de Loyola

Fondo Editorial

Av. La Fontana 550, La Molina, Lima-Perú

Teléfono 317-1000, anexo 3466

Hecho el Depósito Legal en la

Biblioteca Nacional del Perú N° 2024-11761



Contenido

Introducción Víctor Josué Álvarez Quiroz	9
Bienvenida Ramiro Salas Bravo	12
Conferencia magistral Dr. Norbert Lammert	16
Palabras de agradecimiento Dr. Norbert Lammert	19
Clausura Raúl Díez Canseco Terry	21
Entrega de premios	26

Introducción

La Cátedra Konrad Adenauer-USIL, respaldada por la Konrad Adenauer Stiftung Perú, tiene como objetivo reconocer a aquellas personas jurídicas, sociedad civil y entidades del sector público que promueven los principios fundamentales de la Economía Social de Mercado, la ética y los valores democráticos. El evento de premiación fue celebrado en el Auditorio Luis Bedoya Reyes del Campus Gran Almirante Miguel Grau de la USIL el 30 de octubre de 2023.

El evento contó con la intervención del Dr. Ramiro Salas Bravo, gran canciller de la Corporación San Ignacio de Loyola, quien ofreció unas palabras introductorias. A continuación, se dio paso a la charla magistral del Dr. Norbert Lammert, presidente de la Konrad Adenauer Stiftung, quien disertó sobre la relevancia de los valores cívicos en el espíritu empresarial y el modelo de Economía Social de Mercado, que ha sido fundamental en la recuperación y desarrollo de Alemania y que ha influido positivamente en el Perú.

Posteriormente, se procedió con la entrega de premios en las tres categorías establecidas. En la categoría Sector Público, el reconocimiento fue otorgado a Sierra y Selva Exportadora, y el premio fue recibido por su representante Percy Medina. En la categoría Sociedad Civil, el premio fue entregado a IPAE Asociación Empresarial, representada por María Isabel León. Finalmente, en la categoría Empresas, se premió a Caja Huancayo, cuyo representante, Rosa Azca, recibió el reconocimiento.

La ceremonia culminó con la entrega de la medalla “Valores Democráticos Fernando Belaúnde Terry” al Dr. Norbert Lammert, en reconocimiento a su destacada trayectoria en la defensa de los valores democráticos. Esta distinción fue entregada por Raúl Díez-Canseco Terry, junto con Luciana de la Fuente. En su discurso de clausura, Raúl Díez-Canseco enfatizó la importancia de la educación y la promoción de los valores democráticos como pilares fundamentales para el desarrollo del Perú.

Mg. Víctor Josué Álvarez Quiroz

Director del Centro de Investigaciones Económicas
y Políticas Sectoriales y Sociales (CIEPSS) de USIL



De izquierda a derecha: Teresa Mera, Jorge Solís, Rosa Asca, Ramiro Salas, Norbert Lammert, Raúl Díez Canseco, Luciana de la Fuente, María Isabel León, Juan Manuel Ostoja, Mariela Sanchez, Jorge Talavera, Fernando Aguirre y Elmer Schialer.

Bienvenida

Dr. Ramiro Salas Bravo

Gran Canciller de la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola

Es para mí un gran honor darles la más cordial bienvenida a nuestra Universidad San Ignacio de Loyola, a este acto que sintetiza la firme vocación emprendedora y la visión siempre enfocada al futuro que nuestra corporación ha mantenido con convicción.

Estamos profundamente comprometidos con los valores de la democracia, la libertad, la paz, la equidad, la educación y la creación de nuevas oportunidades. Con este compromiso, hemos visto con gran entusiasmo el nacimiento de un nuevo espacio en nuestro claustro académico: la Cátedra Konrad Adenauer USIL, creada en cooperación con la Fundación Konrad Adenauer, inspirada en una de las personalidades más relevantes del siglo pasado. El legado de Adenauer ha trascendido fronteras, y hoy forma parte de una filosofía de aspiración global, donde el entendimiento, la cooperación y las oportunidades para todos se consolidan como un objetivo común.

La Cátedra Konrad Adenauer de la USIL se ha concebido como una plataforma académica que fomenta la convergencia y el diálogo entre todos los sectores que buscan promover el desarrollo y la inclusión, con el fin de lograr un equilibrio necesario en los objetivos de nuestra sociedad.

Desde su creación, el 16 de febrero del presente año 2023, esta Cátedra ha sido un puente que convoca a todos aquellos que trabajamos con el objetivo primordial de contribuir al desarrollo de nuestro país. A través del diálogo, el entendimiento de ideas, el pensamiento crítico y una gestión equilibrada, se han creado espacios de discusión fructífera.

Con el fin de lograr este propósito, hemos instaurado mesas de diálogo periódicas, donde invitamos a destacadas personalidades del ámbito público y empresarial. Los aportes que surgen de estas reuniones se transforman en valiosas discusiones y publicaciones que generan un ambiente propicio para la reflexión y la acción.



Es precisamente por esta razón que, a partir de ahora y cada año en estas fechas, la Cátedra Konrad Adenauer de la USIL ha instituido un reconocimiento a aquellas empresas e instituciones que promueven estos principios en beneficio de las buenas prácticas empresariales.

Estamos convencidos de que la constancia y perseverancia en la defensa y promoción de estos principios permitirá que cada vez más sectores productivos del Perú se sumen a este esfuerzo, junto con la sociedad, la academia y amplios sectores de la población. Este mensaje tiene como objetivo incentivar la participación para que lo que hagamos y las decisiones que tomemos sean siempre en favor de nuestro país y de su gente.

En esta ocasión, también queremos extender un cálido saludo a los representantes de las diferentes delegaciones de la Fundación Konrad Adenauer que han elegido el Perú y su capital, Lima, para llevar a cabo su encuentro institucional. Estamos seguros de que esta oportunidad contribuirá al mejor entendimiento en el más amplio sentido entre nuestros dos países, que tradicionalmente han compartido una gran afinidad.

Nuestra Universidad San Ignacio de Loyola ha sabido honrar y profundizar esta relación académica de cooperación, colaborando con alrededor de 30 universidades alemanas, convirtiéndose así en nuestro principal socio académico en Europa.

Señoras y señores, agradecemos profundamente la activa y entusiasta participación de las empresas y empresarios que han hecho posible este reconocimiento que hoy otorgamos. Este galardón no solo lleva el nombre de Konrad Adenauer, sino que ya se ha convertido en un referente de buena gestión empresarial en favor del desarrollo del Perú.



Universidad
San Ignacio
de Loyola

Av. La Fontana 750
La Molina, Lima, Perú
Telf. (511) 317 10 00
usil.edu.pe

RESOLUCIÓN DE RECTORADO

R. N° 104-2023/G

La Molina, 27 de octubre de 2023

CONSIDERANDO:

Que, esta Casa de Estudios ha instaurado la Medalla de Valores Democráticos Fernando Belaunde Terry, la cual se otorga a aquellas personalidades que, en el ámbito nacional o internacional, han dedicado sus mayores esfuerzos a la suprema causa de la democracia y la libertad, como una manera de reconocer y resaltar los ejemplares valores que caracterizaron a nuestro insigne patricio.

Que, la Universidad San Ignacio de Loyola ha decidido reconocer los méritos del Doctor Norbert Lammert, de nacionalidad alemana, destacada y reconocida personalidad de la política y democracia europea.

Que, durante su destacada trayectoria política, el Doctor Lammert se ha desempeñado en importantes cargos dentro de su país, destacando, entre otros, haber sido elegido presidente de la Bundestag (Parlamento Federal alemán), que entre sus funciones tiene las decisiones políticas en el contexto de la democracia parlamentaria de la República Federal de Alemania, con un mandato de más de diez años consecutivos en parte del período de la ex Canciller de Alemania Ángela Merkel.

Que, además ha ejercido funciones en reconocidas instituciones alemanas, siendo desde el año 2018 y hasta la actualidad, Presidente de la Fundación Konrad Adenauer, institución internacional de notable prestigio que promueve y preserva la democracia liberal, la economía social de mercado y el desarrollo y la consolidación de un consenso de valores.

Que, lo señalado precedentemente corrobora que el Doctor Norbert Lammert posee una muy destacada trayectoria en el ámbito internacional como importante personaje de la política europea que ha ejercido cabalmente los valores democráticos, constituyendo ello mérito suficiente para otorgarle la Medalla de Valores Democráticos Fernando Belaunde Terry.

Que, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 8 de la Ley N° 30220 – Ley Universitaria, en virtud del cual el Estado reconoce la autonomía universitaria que implica, entre otros, el ejercicio de potestades en los aspectos normativo, de gobierno, académico, administrativo y económico.

SE RESUELVE:

Artículo Único: Otorgar la Medalla de Valores Democráticos Fernando Belaunde Terry al Doctor Norbert Lammert, en reconocimiento a su destacada trayectoria en defensa de la democracia y la libertad.

Regístrese, comuníquese y archívese.

Jorge Armando Talavera Traverso
Rector

Conferencia magistral

Dr. Norbert Lammert

Presidente de la Konrad Adenauer Stiftung

Estimado señor presidente fundador, estimada señora presidenta ejecutiva, distinguidos invitados, queridos amigos y aliados de la Fundación Konrad Adenauer. Quiero agradecerles por la amable invitación. Para mí y para la Fundación Konrad Adenauer es un motivo de gran alegría y honor formar parte de la primera entrega de los premios de la Cátedra Konrad Adenauer, dedicada al fomento de la Economía Social de Mercado en el Perú.

Si Konrad Adenauer hubiera escuchado que, muchos años después de su retiro, en Lima, Perú, se crearía una cátedra con su nombre, probablemente se habría sorprendido. Sin embargo, conociéndolo, estoy seguro de que lo encontraría completamente plausible. La Fundación Konrad Adenauer, como administradora de su legado político, ha sido testigo de cómo, después de la Segunda Guerra Mundial, lo que Adenauer logró en su país sorprendió no solo a sus vecinos en Europa, sino al mundo entero. Nosotros, como parte de la Fundación, nos sentimos profundamente satisfechos de ver el éxito que la Cátedra Konrad Adenauer está logrando aquí en Perú.

El próximo año, la República Federal de Alemania celebrará su 75 aniversario, lo que nos permitirá mirar con agradecimiento y orgullo los mejores años de su historia en este siglo. Tras la Segunda Guerra Mundial y bajo el liderazgo de Konrad Adenauer y su ministro de Economía, Ludwig Erhard, Alemania se transformó en uno de los países políticamente más estables y económicamente más exitosos del mundo.

El concepto de Economía Social de Mercado, que fue clave en esta transformación, tiene ventajas decisivas. Combina la competencia, como motor de crecimiento económico e innovación, con un marco que garantiza condiciones justas de competencia y justicia social, respaldado por una legislación fiscal adecuada y un sistema de protección social garantizado por el Estado. Ludwig Erhard lo formuló de manera muy clara: desde la reforma monetaria alemana, la economía social y de mercado busca, sobre la base de la libre competencia, conciliar la libertad personal, el bienestar



Es un motivo de gran satisfacción para mí ver cómo hoy se entrega este premio en Perú. Confío en que seguiremos avanzando en el camino de la colaboración entre empresas, Estado y sociedad civil, para lograr una economía más justa y equitativa. El diálogo continuo entre estos tres actores es la base de una Economía Social de Mercado sólida, producto del consenso social.

Felicito a los ganadores de este premio por su valiosa contribución, y agradezco a la Universidad San Ignacio de Loyola por esta importante iniciativa. Les deseo mucho éxito en los años venideros.

Muchas gracias.



Palabras de agradecimiento

Dr. Norbert Lammert

Presidente de la Konrad Adenauer Stiftung

Señor presidente, señoras y señores, es para mí un gran honor recibir esta distinción, que, por supuesto, no la considero como un reconocimiento personal, sino como un reconocimiento a la labor de la Fundación Konrad Adenauer. Me alegra profundamente que nuestra larga y fructífera colaboración con este país y, en particular, con esta universidad, haya encontrado una valoración tan alta.

Damas y caballeros, reitero mi más sincero agradecimiento por este inmenso honor. Me emociona ver que, más que como individuo, estoy recibiendo este premio en calidad de representante de la Fundación Konrad Adenauer. La relación que hemos mantenido entre nuestros dos países durante tantos años, especialmente a través de nuestra colaboración con la Universidad San Ignacio de Loyola, es un motivo de orgullo para nosotros.

En los últimos días y semanas, hemos podido constatar que ni la libertad ni la paz son derechos garantizados. Recuerdo que, cuando cayó el muro de Berlín hace 30 años, muchos de nosotros pensamos que ya habíamos definido claramente cuál era el sistema adecuado para dirigir un país. Sin embargo, en las tres últimas décadas hemos visto cómo, lejos de aumentar, el número de democracias saludables y plenamente funcionales en el mundo se ha reducido.

Es evidente que, aunque hemos avanzado en muchos aspectos, la pregunta sobre qué sistema es el más adecuado para gobernar bien un país sigue siendo fundamental. Y, ante la disminución de democracias estables en el mundo, debemos reconocer que los defensores de la democracia en todas partes no solo deben apoyarla, sino también asumir la responsabilidad de impulsar los esfuerzos necesarios para preservar y desarrollar las estructuras democráticas en todos nuestros países.

La Fundación Konrad Adenauer comenzó su trabajo internacional, no por casualidad, aquí en Sudamérica. Porque, en aquel momento, como sucede

hoy, estábamos convencidos de que no existe otro continente fuera de Europa con el que compartamos tantos lazos culturales e históricos como con Latinoamérica. Es precisamente esa profunda conexión lo que ha nutrido y fortalecido nuestra cooperación a lo largo de los años, y es en el espíritu de los valores que nos unen que queremos seguir avanzando juntos.

Hoy quiero aprovechar esta ocasión para reafirmar que, como demócratas, tenemos el deber de colaborar y de animarnos mutuamente para reforzar y consolidar las estructuras democráticas en nuestros respectivos países. No es casualidad que la Fundación Konrad Adenauer comenzara su trabajo en Latinoamérica, una región con la que compartimos tanto, no solo en valores, sino también en una rica historia común.

Espero sinceramente que podamos seguir trabajando de la mano, fortaleciendo esta alianza que está cimentada en los valores que compartimos y en los principios democráticos que defendemos.

Muchas gracias nuevamente por este reconocimiento.



Clausura

Sr. Raúl Diez Canseco Terry

Fundador Presidente de la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola

Apreciado presidente de la Konrad Adenauer, Norbert Lammert, distinguidos miembros de su Fundación, queridos amigos de diferentes partes del mundo, quienes han honrado al Perú al realizar su reunión en este país de grandes posibilidades y también de grandes retos.

Señor expresidente de la República, señores exministros, autoridades, señor rector, señor canciller, homenajeados y premiados el día de hoy, y mi querida Luciana. Presidente Lammert, cuánto me gustaría poder hablarle en alemán para, a través suyo, rendir homenaje al pueblo que usted representa. Alemania es una nación generosa que, en los momentos más críticos y turbulentos de las economías europeas, fue el salvavidas de muchos países y un faro de visión hacia el futuro.

Su presencia aquí nos hace reflexionar sobre los momentos dramáticos que el mundo atraviesa hoy, porque, a pesar de los grandes avances tecnológicos que ha logrado la humanidad, todavía no hemos encontrado la receta ni los medios para evitar las guerras horribles que nos azotan, como las que se libran en el Medio Oriente y en Ucrania. Conversaciones diarias con mi adorada esposa nos llevan a preguntarnos por qué muere tanta gente inocente, por qué las primeras víctimas de estos conflictos son niños y personas que nada tienen que ver con los enfrentamientos.

Hoy, sin embargo, se enciende una luz de esperanza en nuestro querido Perú. Tener aquí a una figura que representa a Alemania y, más aún, a la Fundación Konrad Adenauer, nos brinda la oportunidad de aprender valiosas lecciones. Esta noche, hemos colocado sobre su pecho una condecoración que, tanto para San Ignacio como para el Perú, tiene un profundo significado.

Recordemos a Fernando Belaúnde Terry, dos veces presidente del Perú, un hombre que, a pesar de haber sido deportado, nunca deportó a nadie; y a pesar de haber sido perseguido, jamás persiguió a otros. Belaúnde entendió que el progreso del país pasaba por convertir a los desposeídos



en pequeños propietarios, y vivió en una época similar a la de Konrad Adenauer, aunque en contextos diferentes. Adenauer, quien vivió 91 años, y Belaúnde, quien vivió 90, compartieron una visión de justicia y democracia. Adenauer se forjó como alcalde de Colonia durante 16 años y, en esa función, se enfrentó a la tiranía de Hitler. Fue un hombre valiente que fue encarcelado por defender sus ideales.

Hoy rendimos homenaje a un verdadero héroe de la democracia. Adenauer entendió, tras la devastación de la Segunda Guerra Mundial y la división de una Alemania herida, que era el momento de renacer y fundar una nueva economía. No una economía basada únicamente en los números, sino en el ser humano. Así fue como fundó el Partido Social Cristiano en Alemania, y comprendió que la única manera de superar la lucha de clases era a través de la doctrina social de la Iglesia, que se basa en la solidaridad.

De manera similar, Belaúnde siempre hablaba de la paz, la libertad y la democracia. Adenauer entendió que mientras no se resolvieran los problemas sociales, no se podría pacificar Alemania. Hoy en día, Alemania es un país sensible, tolerante, humilde y visionario, que está siempre atento al termómetro global. Por ello, debo agradecer a mi canciller, quien alguna vez me dijo: "Raúl, voy a contactar a la Fundación Konrad Adenauer." En ese momento pensamos que era un sueño, que era imposible traer a la Fundación a este país. Y miren lo que ha ocurrido, no solo nos visita su presidente, sino que ha venido a tomar el pulso a un país que ha mostrado crecimiento durante muchos años.

No obstante, no aplicamos correctamente la receta. No nos dimos cuenta de que, mientras no abordáramos el problema de la pobreza interna, las luchas sociales seguirían presentes. Y aquellos que no creen en la democracia seguirán culpándola de todos los males que afectan a la humanidad.

No existe un sistema más valioso que la democracia, por imperfecta que sea, porque la democracia es alternancia, es estudio, es amor por la patria, es proyectarse más allá de las dificultades y ver el horizonte con esperanza.

Konrad Adenauer logró un milagro alemán. Fortaleció a su país, y, como se mencionó antes, muchos pensábamos —yo incluido— que, con la caída del Muro de Berlín, habíamos comenzado una nueva era. El Santo Padre, Juan

Pablo II, lo dejó claro cuando dijo: “Cuidado, no piensen que lo que ha prevalecido es la economía salvaje, donde el capital lo resuelve todo.” No, lo que ha prevalecido es el ser humano, y esa es la base de la Economía Social de Mercado.

Cuando apliquemos correctamente este modelo en Perú, abriremos las puertas del desarrollo, eliminando los conflictos que tanto daño nos hacen como nación. Alemania entendió que la educación era fundamental, y hoy es un país educado, con grandes inversiones en este sector, reconocidas a nivel mundial. Ese es el camino que debemos seguir en nuestros países.

El reto que enfrentamos en Latinoamérica, y en particular en Perú, es utilizar la educación como herramienta de desarrollo. Presidente Lammert, usted habló del Muro de Berlín, y hace poco tuve la oportunidad de estar allí con mi esposa y con Ramirito, tocando ese muro que una vez dividió a un pueblo. Aunque físicamente ya no está en pie, en el mundo se ha levantado un muro peor: el muro de la ignorancia. Este nuevo muro separa a los países que avanzan de los que se quedan atrás, a los que tienen acceso al conocimiento de los que no lo tienen, a los que son verdaderos demócratas de aquellos que engañan a sus pueblos con ideas totalitarias y estatistas que no llevan a ningún lado.

Cada error que cometemos en Perú hace más alto ese muro, y las divisiones sociales se hacen más profundas, como ocurrió en los peores momentos de la guerra mundial. El odio, el enfrentamiento y el rencor han causado mucho daño, cuando lo que más necesitamos hoy es concordia, entendimiento y reconciliación. Estos son los principios fundamentales de la Economía Social de Mercado que diseñó el sabio Adenauer.

Su presencia, presidente, nos deja un mensaje claro y poderoso. Alemania, hoy día, enfrenta problemas de suministro de gas y combustible debido al conflicto en Ucrania. Europa, al igual que el resto del mundo, se pregunta cómo terminará este conflicto.

Si no resolvemos los problemas de fondo, los resentimientos entre palestinos, árabes y judíos seguirán presentes. Aunque no soy experto en doctrinas internacionales ni diplomático como muchos de los brillantes embajadores aquí presentes, estoy convencido de que debemos buscar una solución, y que todos debemos contribuir a ella.

En cuanto a Perú, si queremos derribar el muro de la ignorancia, debemos asumir una actitud más positiva hacia los inmensos recursos que la naturaleza y la historia nos han brindado. Debemos pensar en las futuras generaciones y no perdernos siempre en las próximas elecciones.

Gracias a cada uno de ustedes por habernos acompañado en este momento. Y estoy seguro de que el presidente Belaúnde, en quien yo creo profundamente, hoy estaría muy feliz de ver esta medalla en el pecho de un patriota como usted, presidente Lammert. Porque el ejemplo de Konrad Adenauer es el que necesitamos para sacar adelante a nuestro país.

Muchas gracias.



Entrega de premios



En la categoría Sector Público, el reconocimiento fue otorgado a Sierra y Selva Exportadora, y el premio fue recibido por su representante Percy Medina.



En la categoría Sociedad Civil, el premio fue entregado a IPAE Asociación Empresarial, representada por María Isabel León.



Finalmente, en la categoría Empresas, se premió a Caja Huancayo, cuya representante, Rosa Asca, recibió el reconocimiento.



Cátedra
Konrad Adenauer